



## Conférence interparlementaire sur la Politique étrangère et de sécurité commune (PESC) et la Politique de sécurité et de défense commune (PSDC)

15 -17 Février 2018, Sofia

### Contexte

#### Session I: Priorités et stratégies de l'UE dans le domaine de la PESC et de la PSDC

L'Union européenne est confrontée à l'incertitude, à de nombreux défis et à des conflits en cours. Au Sud, l'instabilité et la fragilité persistent tandis qu'à l'Est, l'ordre de sécurité européen continue d'être violé. L'UE est également confrontée à des menaces telles que le terrorisme, les menaces hybrides, les cyberattaques, le crime organisé, ainsi qu'à des défis tels que la migration irrégulière et la traite des êtres humains. L'Union européenne continuera à traiter ces questions avec détermination, sous la direction de la haute représentante / vice-présidente Mme Mogherini et en étroite coopération avec les États membres et les pays partenaires. L'UE continue à défendre ses valeurs en s'appuyant sur le multilatéralisme comme principe fondamental et sur l'ONU en tant que principal partenaire, et à promouvoir activement un ordre mondial fondé sur des règles et sur le respect des droits de l'homme. L'UE est guidée par la stratégie globale de l'Union sur la politique étrangère et de sécurité commune, qui a été présentée devant le Conseil européen par le HR / VP en juin 2016.

La stratégie globale de l'UE est une stratégie «globale» plutôt qu'une stratégie exclusivement «de sécurité», offrant une perspective cohérente pour l'action extérieure de l'UE dans son ensemble. La sécurité et la défense ne peuvent être des éléments essentiels, dotant l'UE d'un rôle crédible dans le monde, que lorsqu'ils sont déployés parallèlement à d'autres politiques extérieures - telles que l'élargissement, le développement et le commerce ou à des aspects extérieurs - tels que la migration, l'énergie, le climat, l'environnement.

Des progrès remarquables ont été accomplis dans le domaine de la sécurité et de la défense. Les avancées réalisées dans ce domaine au cours de l'année dernière dépassent largement celles réalisées au cours de la dernière décennie. La mise en œuvre de la stratégie globale dans le domaine de la sécurité et de la défense continuera à être une priorité.

Le renforcement de la résilience des États et des sociétés dans le voisinage de l'UE est également un volet important de la SGUE sur lequel l'UE s'est engagée avec les gouvernements et les institutions ainsi qu'avec les organisations de la société civile et les acteurs privés.

Une attention accrue a été accordée à l'action tout au long du cycle de conflit au-delà de la simple gestion de crise, allant de la prévention des conflits à la consolidation de la paix après les conflits. L'approche intégrée des conflits et des crises s'appuie sur





l'approche globale et lui succède. Elle fait le point sur les meilleures pratiques déjà en place et implique une approche pluridimensionnelle faisant recours à divers politiques et instruments, niveaux et acteurs.

La mise en œuvre de la SGUE a également déclenché le changement de la méthode de travail de l'UE et de la manière dont l'UE fait de la politique étrangère dans tous les axes de travail de la SGUE. La notion d'Union de la concertation a été appliquée à tous les secteurs politiques, institutions et États membres dans plusieurs domaines et initiatives - tels que la PSDC, le climat, l'énergie, la gouvernance des océans et les diplomaties économiques, la culture dans les relations internationales, les initiatives pour la jeunesse et l'instrument européen pour la démocratie et les droits de l'homme.

Une autre priorité de la SGUE concerne le lien entre les aspects intérieurs et extérieurs, ce qui consiste à faire en sorte que les initiatives intérieures et extérieures relevant d'un même domaine soient cohérentes et se renforcent mutuellement. Cette approche a été reflétée dans le nouveau consensus européen sur le développement, dans les mesures à court, moyen et long terme mises en place par l'UE pour lutter contre la migration et ses causes profondes, dans l'action de l'UE en matière de lutte contre le terrorisme et de cybersécurité.

Compte tenu de l'importance de communiquer sur la valeur ajoutée de l'action de l'UE, mais aussi de l'ouverture de nouvelles voies permettant aux citoyens européens et non européens de s'engager dans l'élaboration des politiques de l'UE, un nouvel accent a été mis sur la diplomatie publique. Des efforts supplémentaires ont été investis dans les initiatives de dialogue existantes et dans la création de nouvelles opportunités pour les jeunes.

La réalisation effective des engagements ambitieux pris au cours de la première année de la Stratégie globale devrait se poursuivre, notamment: finaliser les travaux sur la sécurité et la défense, conformément aux conclusions du Conseil européen de juin 2017; mettre en œuvre l'approche de l'UE en matière de résilience, conformément à la communication conjointe de juin 2017; opérationnaliser le travail entrepris dans le cadre de l'approche intégrée des conflits et des crises; renforcer davantage la cohérence entre les politiques intérieures et extérieures en matière de migration et de lutte contre le terrorisme, et intensifier les efforts visant à promouvoir une diplomatie publique plus intégrée.